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أوليات الخطة 
من أوليات خطة المؤسسة للعام 
2008م في مجال الصرف الصحي 
إعادة تقييم لمشروع مجاري عدن 
وإج����راء ف��ح��وص��ات على خطوط 
الضخ التي تعرضت لبعض الأضرار 
أثناء التنفيذ.. وبهذا الصدد سيتم 
استيراد كاميرات تلفزيونية لتصوير 
المواسير في الداخل بغرض تحديد 
المشاكل الفنية وسيتم استجلاب 
ف��ي هذا  خبير خ��ارج��ي ذي خبرة 
المجال وقد تم إدراج هذا المشروع 
للعام  البرنامج الاستثماري  ضمن 
2008 م حيث تم إعداد كافة الوثائق 
الخاصة بهذا المشروع وسيتم إنزال 
المناقصة خلال شهر ينا ير 2008م 

.

حروب مياه 
إن الحروب القادمة ستكون حروب 
على المياه . وقد بدأت هذه الحروب 
في العديد من دول العالم وبدأت 
ال��دول تفكر في إع��ادة  كثير من 
استخدام مياه الصرف الصحي بعد 
المعالجة لأغراض متعددة من أجل 
التقليل من استخدام مياه الشرب.. 
عدن  محافظة  ف��إن  الصدد  وبهذا 
أحمد   / الأخ  جهود  بفضل  تميزت 
محمد الكحلاني محافظ المحافظة 
بتبني مشروع إعادة استخدام المياه 
العادمة لري عدة حدائق في عدن وقد 
قامت المؤسسة بإعداد التصاميم 
الكاملة لهذا المشروع بكلفة تقدر 
بمليونين و) 350( ألف دولار تساهم 
المؤسسة بمبلغ مليون دولار كما 
يسهم صندوق التنمية الاجتماعي 
بمليون دولار فيما يسهم صندوق  
النظافة بنحو ) 350( ألف دولار وقد 
انتهت المؤسسة من إجراء البحوث 
والتجارب الميدانية لأنواع النباتات 
التي تتلاءم مع مياه العادمة وذلك 
بالتعاون مع مركز أبحاث الكود في 
محافظة أبين وقد أظهرت النتائج 
بشكل جيد وسيبدأ تنفيذ المشروع 

خلال هذا العام 2008م .

تجهيز وإعداد مشاريع 
ومن ناحية أخرى تقوم المؤسسة 
حالياً بالتجهيزات لإعداد المشاريع 
قرض  عبر  تنفيذها  سيتم  التي 
ممول من الصندوق العربي وعددها 
حوالي 4 مشاريع في مجال الصرف 
للجمعيات  مشاريع  وهي  الصحي 
شبكة  تأهيل  وإع���ادة  السكنية 
البريقة  لمديرية  الصحي  الصرف 
المعلا  إع��ادة تأهيل شبكة  وك��ذا 
وخور مكسر وإعادة تأهيل محطات 
المعالجة بكلفة تقدر بحوالي )22( 

مليون دولار.

مشاريع البرنامج 
الاستثماري 2008م

يتضمنها  التي  مشاريعنا  أم��الا 
البرنامج الاستثماري للعام 2008م 

والمرافق  بالمواطنين  الخاصة 
والمؤسسات  والمحلات  الحكومية 
بشبكة  لربطها  والخاصة  العامة 
تصريف ومن ثم ربطها بالشبكة 

العامة .

إنجازات 
2007م تم تنفيذ  وخ��لال العام 
العديد من المشاريع ومنها تنفيذ 
الصحي  ال��ص��رف  م��ج��اري  شبكة 
مليوناً   47 حوالي  بحقات.بكلفة 
و901 ألفاً و77 ريالًا وتنفيذ مشروع 
 )27( )البومس( في كريتر بكلفة 
وتنفيذ  ري��ال  ألف  و)367(  مليوناً 
م��ش��روع شبكة ال��ص��رف الصحي 
مديرية  ف��ي  حجيف  منطقة  ف��ي 
المعلا القسم الأول والثاني بكلفة 
)12( مليونا و )383( ألف ريال وفي 
منطقة خور مكسر حي أبا عبيدة 
جرى تنفيذ )45( مليونا و)421( ألف 
ريال وفي المنطقة الثانية في أحياء 
دار سعد الشرقية تم تنفيذ مشروع 
الصرف الصحي بكلفة )24( مليونا 

و)696( ألفاً و)300( ريال . كما تم 
الصحي  ال��ص��رف  مشاريع  تنفيذ 
دار  مديرية  في  الدمينة  لمنطقة 
سعد بكلفة )13( مليوناً و)117( ألفاً 

و)600( ريال.
تنفيذ  ت��م  2007م  ع��ام  وف��ي 
مشروعين لشبكة الصرف الصحي 
في أحياء الجلاء وبدر في مديرية 
خ��ور مكسر لإع��ادة تأهيل شبكة 
الصرف الصحي بتمويل ذاتي من 
المؤسسة بكلفة )25( مليون ريال 
للتنفيذ  جاهزة  دراس���ات  وهناك 
من  ل��ع��دد  التمويل  ع��ن  والبحث 
المشاريع في المحافظة للمناطق 
التي لم تتوافر لها خدمات الصرف 
الصحي بصدد إعادة التأهيل لشبكة 

الصرف الصحي .

المشكلات
للصرف  المجاري  شبكة  تعاني 
ال��ص��ح��ي م���ن س����وء اس��ت��خ��دام 
المواطن لها وكذا البناء العشوائي 
الراشحة  والحفر  الخدمات  ف��وق 
والتغطية  الصيانة  لاتتوافر  التي 
لها والربط المباشر من دون العودة 
مع  تتفق  بطريقة  للمؤسسة 

الشروط الفنية الصحيحة .
تجري  الثانية  المناطق  وف��ي 

ال��م��ش��روع عند الان��ت��ه��اء م��ن آخر 
الممرات التي كانت تستخدم نظام 
نظام  وه��و  التصريف  ف��ي  قديم 
القنوات المفتوحة وستكون الممرات 
ممرات مغلقة وقد استخدم في هذا 

العمل أعلى المواصفات لتنفيذه .
وفيما يتعلق بمعالجة مياه الصرف 
الصحي واستخداماتها في جوانب 
زراعية فقد كانت لنا زيارة لمحطة 
المعالجة بالمنصورة التقينا بالأخ/ 
ناصر منصور ألشدادي الذي تحدث 

قائلًا :

إنشاء المحطة
إنشاء  تم  السبعينات  بداية  في 
محطة معالجة لمياه المجاري لجزء 
من منطقة المنصورة وفي بداية 
عام 1986م تم تطويرها من قبل 
الدولة وفي عام 2004م جرى تعزيز 
دور محطة المعالجة لمواكبة التوسع 
العمراني والسكاني في المحافظة 
وتم إنشاء حوضين بسعة )37( ألف 
متر مكعب وهي أحواض لا هوائية 

وكذا إنشاء حوضين هوائيين بسعة 
وبمساحة  مكعب  متر  ألف   )147(
سطحية تبلغ )105( ألاف متر مربع.. 
وتعمل المحطة على استقبال مياه 
الصرف الصحي التي تقدر ب� )20( 
ألفاً و)200( متر مكعب يومياً من 
منطقة المنصورة والشيخ عثمان 
ودار سعد ومدينة الشعب والممدارة 
أحواض   )4( المحطة من  وتتكون 
إنضاج .. والأح��واض اللا هوائية 
الصرف  مياه  تستعمل  أح���واض 
الصحي القادمة من المدن وتعمل 
هوائية  ال��لا  البكتيريا  بواسطة 
أح���واض ه��وائ��ي��ة وفي  وسميت 
هذه الأحواض يتم ترسيب المادة 
العضوية وتعمل البكتيريا اللاهوائية 
على تحليل هذه المادة بحيث تنتج 
غازات الميثان وثاني أكسيد الكربون 
وكبريتيد الهيدروجين بالإضافة إلى 

غازات أخرى .
وتمكث المياه في هذه الأحواض 
يومين حتى تعطي فترة للترسيب 
البكتيريا  وتقوم  العضوية  للمادة 
ال��م��ادة  تحليل  ف��ي  بوظيفتها 

العضوية.
وفي هذا النوع من الأحواض تتم 
)4( عمليات تحليل لا هوائي للمادة 
العضوية وبإنتاج غاز الميثان تصبح 
عملية اللا هوائي مكتملة والمرحلة 

وهو مشروع صرف صحي للزحف 
الأحمر بمديرية البريقة ومشروع 
ال���ص���رف ال��ص��ح��ي ل��ل��ق��ري��ن تم 
تأهيل  إعادة  تعويضهم ومشروع 
شبكة  م��ن  وج��زء  الخيسة  شبكة 
الصرف الصحي بالممدارة وستقوم 
هذه المشاريع بشكل مناقصات . 
المشاريع  وسينتهي من استكمال 
ومنها  الماضي  بالعام  المتعلقة 
شبكة بئر فضل وشبكة حي الجلاء 
وحي أبي عبيده ودار سعد الشرقية 
تقديم  نسبة  سترتفع  وب��ذل��ك 
خدمة الصرف الصحي للسكان في 
 72% محافظة عدن إلى ما يقارب 
مقارنة بنسبة %61 معدل الخدمة 

التي تبلغ في عام 2005م.

محطات معالجة 
المحلية  ال��م��ؤس��س��ة  ت��خ��ط��ط 
معالجة  لبناء  الصحي  وال��ص��رف 
جديدة خلال السنوات القادمة في 
الإبقاء  مع  أحمد  بئر  شمال  موقع 
الحالية  المعالجة  محطات  على 
ولكن بكميات قليلة من المياه للحد 
والقضاء على الروائح واستخدام مياه 

المجاري لري المحمية البيئية .
مدير  ح���داد  زك��ي   / المهندس 

المنطقة الأولى يقول:

مشاريع إعادة تأهيل 
المنطقة الأولى التابعة للمؤسسة 
والمعلا  وخورمكسر  كريتر  تضم 
والتواهي حيث تشهد هذه المناطق 
مشاريع،إعادة تأهيل لشبكة الصرف 
الصحي ويجري تنفيذ مشروعين 
الخلفية  الممرات  تأهيل  لإع��ادة 
في مديرية المعلا ومديرية صيرة 
ب��ال��ت��ع��اون م��ع ص��ن��دوق التنمية 
تنفيذ  إل��ى  بالإضافة  الاجتماعي 
مشروعين لتأهيل شبكة الصرف 
والمعلا  صيرة  لمديرية  الصحي 
الرصف  أعمال  لمواكبة  والتواهي 
الجارية في هذه المناطق حيث سيتم 
إعادة تأهيل الشبكة مع المناهل ) 
غرف تفتيش( وهي مشاريع تابعة 
الصيانة  خطط  ضمن  للمؤسسة 
وتسير هذه المشاريع بشكل طبيعي 
بالتنسيق مع كافة الجهات الخدمية 
الأخرى . ولكن هناك بعض العوائق 
هذه  تنفيذ  سير  تعترض  ال��ت��ي 
المشاريع منها البناء العشوائي على 
شبكة المجاري وقد تم إشعار الجهات 
ذات العلاقة لحل هذه المشكلات.

مدير إدارة التوثيق الفنية والدراسات 
في المؤسسة العامة للمياه والصرف 
المهندسة  المحافظة  الصحي في 

سميرة باخبيره تقول .
مهام الدائرة هي القيام بحصر 
المناطق التي لا تتوفر فيها خدمات 
الصرف الصحي وإع��داد الدراسات 
الأول��ي��ة لها وم��ن ث��م البحث عن 
حسب  مشاريع  لتمويل  م��ص��ادر 
خطة المؤسسة والتي تعتمد على 
أهمية الموقع آخذين في الاعتبار 
حاجته لخدمة المواطن .كذا توثيق 
تقوم  والتي  تنجز  التي  الأع��م��ال 
القديمة  الشبكة  تأهيل  ب��إع��ادة 
والمستحدثة والقيام بإعداد الكلفة 

تنفذها  الصحي  للصرف  مشاريع 
المؤسسة المحلية للمياه والصرف 
الصحي حيث يوضح الأخ المهندس/ 
محمد باخبيره مدير المنطقة بقوله 

:

لجان استلام
لمشاريع  اس��ت��لام  لجان  شكلت 
وهي  2007م  نهاية  ف��ي  ن��ف��ذت 
مشروع  الدمينة  منطقة  مشاريع 
شبكة الصرف الصحي ومشروع دار 
سعد الشرقية التي كانت محرومة 
م��ن شبكة خ��دم��ات ال��ص��رف حيث 
كانت تعتمد المنطقة على استخدام 
الحفر الراشحة والتي صارت تشكل 
مشكلة وخطورة على حياة المواطن 
منازلهم  سلامة  على  أيضاً  وك��ذا 
بسبب تسرب المياه من هذه الحفر 
مفتوحة  ت��ك��ون  بعضها  وك��ذل��ك 
حيث يتعرض الكثير من الأطفال 
للسقوط  والحيوانات  السن  وكبار 
المنطقة قد حدث  قيها كون هذه 
حساب  على  عشوائي  توسع  فيها 

الطرقات الأمر الذي أدى إلى إتلاف 
بعض الطرق وعدم تمكن سيارات 
الشفط من الدخول إلى المنطقة 
لشفط المياه من تلك الحفر وهذه 
المشكلة زادت من معاناة المواطن 
ليحل  مهم  المشروع  ك��ان  ولهذا 
مشكلة صارت مستعصية.. إضافة 
الخلفية في  الممرات  إلى مشروع 
ال��ق��اه��رة ال��ذي ق��ام بتمويل من 
ال��ص��ن��دوق الاج��ت��م��اع��ي للتنمية 
بكلفة )148( ألف دولار ككلفة مواد 
كما قامت المؤسسة بتمويل كلفة 
العمل كما يوجد هناك مشروع قيد 
التنفيذ وهو مشروع شبكة صرف 
الصحي في مشروع شبكة صرف 
صحي في منطقة الحسوه أبو حربة 
بطول كيلومترين ويشمل تمديد 
استخدام  وسيتم  رئيسية  شبكة 
مواسير من الفخار قطر 003ملم 
المشاريع  من  ع��دد  أيضاً  وهناك 
الصغيرة تقوم المؤسسة بتمويلها 

وتنفيذها.
مشروع  استكمال  ي��ج��ري  كما 
تأهيل الممرات الخلفية في القاهرة 
وهذا المشروع يقوم بتنفيذه طاقم 
من عمال ومهندسي إدارة الصرف 
التابعة  الثانية  بالمنطقة  الصحي 
للمؤسسة المحلية للمياه والصرف 
بهذا  الانتهاء  يتم  الصحي وسوف 

ال��ث��ان��ي��ة تتمثل ف��ي الأح����واض 
هذه  وتقوم  المتقلبة  الاختيارية 
الأحواض بتحليل المادة العضوية 
المتبقية من الأحواض اللا هوائية 
وهي عبارة عن مادة عضوية ذاتية 
وفي هذه الأحواض يتم تحليل هذه 
المادة بواسطة البكتيريا الهوائية  
وال���لا ه��وائ��ي��ة وسميت أح��واض 
الإنضاج  أح��واض  أم��ا   ، اختيارية 
فوظيفتها الرئيسة قتل الجراثيم 
حيث أن هذه الأحواض لديها القدرة 
على إزالة الجراثيم الممرضة في 
المياه العادمة بكفاءة 98 % وإزالة 

ما تبقى من المادة العضوية .
وت��ص��رف ال��م��ي��اه ال��خ��ارج��ة من 
المحطة إلى المحمية البيئية القريبة 
من المحطة حيث يتم الاستفادة من 
هذه المياه في ري المشاريع الزراعية 
مثل زراعة الأعلاف والقطن والتنباك 

وأشجار النخيل .
أما المادة الراسبة داخل الأحواض 
وبعد أن يتم تجفيفها ونقلها إلى 
خ��ارج الأح���واض تستخدم كمواد 
عضوية )سماد( للأراضي الزراعية.

بدراسة  حالياً  تقوم  والمؤسسة 
تطوير لهذه المحطة وذلك بإزالة 
الروائح المنبعثة من خلال تهوية 
بعض الأح���واض وك��ذل��ك إنشاء 
أحواض جديدة لاستيعاب الكميات 
الكبيرة من المادة العضوية القادمة 
الصندوق  من  بتمويل  المدن  من 
العربي ويتوقع أن تبدأ أعمال التنفيذ 
2009م. وهناك محطة  في العام 
معالجة أخرى في منطقة العريش 
الصحي  الصندوق  مياه  لاستقبال 
من مناطق التواهي والمعلا وكريتر 

بغرض المعالجة .

أقسام المحطة
ي��ت��ب��ع ال��م��ح��ط��ة أق��س��ام إدارة 
ال��م��ح��ط��ة، م��ث��ل ق��س��م الصيانة 
يقوم  ال��ذي  والمختبر  والتشغيل 
تصل  التي  المياه  عينات  بفحص 
إلى المحطة والخارجة منه ومعرفة 
كفاءة المحطة.. وكذا قسم التشجير 
الذي يقوم بزراعة عينات من أشجار 
الزينة وأشجار أخرى لمعرفة تأثير 
النباتات  هذه  على  المجاري  مياه 
ويوجد هناك علاقة مع مركز أبحاث 
الكود في منطقة أبين بإجراء أبحاث 
والقطن  الأع��لاف  لزراعة  زراعية 
وتأثير المياه المعالجة على الزراعة 

ولا تزال الأبحاث مستمرة .

❊ مانيلا /14�أكتوبر/ رويترز :

طالب عشرات الآلاف باستقالة الرئيسة الفلبينية جلوريا ارويو 
في احتجاج حاشد كبير في الحي المالي بالعاصمة مانيلا يوم 

أمس  الجمعة.
وتتولى ارويو التي تكافح ضد المزاعم بفساد السلطة منذ سبع 
سنوات ومن المقرر ان تنتهي ولايتها في عام 2010 لكن محللين 
سياسيين قالوا إن اقبال هذا العدد قد يجبر مؤيديها في الحكومة 

والجيش على إعادة دراسة مواقفهم.
وقال مارك كوندون المحلل بمؤسسة الاستراتيجيات والتقييم 
في منطقة المحيط الهادي ان »نزول حشد بهذا الحجم سيشد 
انتباه كل السياسيين« غير أنه أضاف أنه في الوقت الراهن لا 

يوجد مؤشر على ان مؤيدي ارويو سيسحبون ولائهم.
لمعهد الإصلاحات  التنفيذي  المدير  رام��ون كاسيبل  وق��ال 
السياسية والانتخابية ان هذا الإقبال »سيكون له تأثير على فكر 
كثيرين في الحكومة والجيش ويسود كل طرف معرفة المزاج 

السائد لدى الشعب.«
وقال مراقبون مستقلون أن بين 30 الفاً و50 الفا تجمعوا في 
حي ماكاتي التجاري. وقال محللون أن تدفق المشاركين كان 

أكبر من المتوقع.
وحمل المحتجون مئات اللافتات التي كتب على بعضها عبارات 

» وداعا جلوريا« و«أطردوا جلوريا ... غيروا النظام«.
وجلس الرئيسان السابقان كورازون اكينو وجوزيف استرادا 
بجوار بعضهما على جانب مسرح مؤقت اقيم على مسافة قصيرة 

من بورصة الأسهم المحلية.
وقالت اكينو »يوجد كثيرون بيننا يصرخون .. جلوريا كفى هذا. 

يجب ان تستقيلي.«
وقالت الشرطة أأن 15 الف متظاهر شاركوا في الإحتجاج حسب 
تقديراتها بينما قالت جماعات المعارضة ان 75 ألفا تجمعوا مقارنة 

مع توقعاتهم بأن يشارك في الاحتجاج 40 ألفا.

بكـل الاتجـاهـات

❊ وا�شنطن /14�أكتوبر/ رويترز:

 أف��ادت تقارير إعلامية أم��س  الجمعة بأنه عثر على مادة 
أن  غير  فيجاس  لاس  في  فندق  بغرفة  السامة  الرايسين 

المسؤولين لا يعتقدون أن لهذا الحادث أي علاقة بالارهاب.
واضافت التقارير أنه تم استدعاء السلطات إلى فندق )اكستندت 

ستاي أمريكا( بعد العثور على مادة مريبة في إحدى الغرف.
وأشارت الفحوص الأولية الى ان المادة هي مادة الرايسين التي 
يمكن ان تؤدي كميات قليلة منها الى الوفاة. ومن المنتظر ان 

تظهر نتائج فحوص أخرى يوم أمس  الجمعة.
وذكرت شبكة سي.إن.إن الاخبارية ان الأمن الداخلي ومكتب 
التحقيقات الاتحادي إنضما إلى شرطة لاس فيجاس للتحقيق 
في الواقعة غير ان المسؤولين لا يعتقدون أن ذلك له علاقة 

بالإرهاب.
ونقل ثلاثة من ضباط الشرطة وثلاثة من موظفي الفندق 
وشخص آخر إلى المستشفى لاجراء الفحوص والمتابعة. وقالت 

السلطات أن الجميع يبدون في حالة جيدة. 

إتجاهات
Email: 14october@14october.com

)تؤكد التقارير أن عدد المحطات التليفزيونية الفضائية المفتوحة والمشفرة 
في العالم العربي أزداد بشكل كبير في السنوات الأخيرة وتصدرت المحطات 
التلفزيونية المملوكة للقطاع الخاص القائمة ثم تلتها القنوات الموسيقية 

وفي آخر القائمة القنوات العامة المملوكة للحكومة(.
ومن خلال إطلاعنا لأخبار وزراء الإعلام العرب والقرارات المتعلقة بالرقابة 
على القنوات الفضائية الحكومية والخاصة قد يجدها البعض خطوة في 
الاتجاه الصحيح بمنع كل البرامج التي تؤدي إلى خدش الحياء العام  ولكن 
بالمقابل يثير ذلك مخاوف قطاعات واسعة من الإعلاميين العرب من الحد 
من الحرية النسبية المتاح لهم في البرامج السياسية الحوارية التي تذيعها 
الفضائيات العربية...ونورد هنا بعض الملاحظات على  إجتماعات وزراء 

الإعلام العرب:
التركيز على الجانب السياسي وعدم التعرض لرؤساء البلدان ورموزها .

الرقابة على القنوات الفضائية ووضع ضوابط على ما تبثه .
احترام كرامة الإنسان وحقوق الأخر في كامل أشكاله.

الالتزام باحترام مبدأ السيادة الوطنية لكل دولة على أرضها.
ضرورة الالتزام بالقيم الدينية والأخلاقية للمجتمع العربي، ومراعاة بنيته 

الأسرية والمذاهب والرموز الدينية الخاصة بكل فئة أو طائفة .
لم يتم التطرق إلى خطورة القنوات التي تروج السحر والشعوذة .

عدم وضع تعريف واضح وصريح لكلمة ) إباحية( جعلها مفهوماً واسعاً 
يصعب السيطرة عليه.

ولكن ومع وجود القنوات الفضائية غير العربية فإن أية قرارات لن تخدم 
شيء بدون وجود الرقابة الذاتية من الأسرة والتنشئة الصالحة المبنية على 

الدين والأخلاق .
في الأخير يجب على الفضائيات العربية رفض كل أدوات الهدم لمجتمعنا 
والحفاظ على الهوية العربية من التأثيرات السلبية للعولمة مع الحفاظ على 
خصوصيات المجتمع العربي والعمل على إثراء شخصية الإنسان العربي 
والعمل على تكاملها قوميا وإنمائها فكريا وثقافيا واجتماعيا وسياسيا وتعزيز 
أواصر التعاون والتكامل بين الدول العربية والامتناع عن بث ما يتعارض 

مع أعرافنا وتقاليدنا.
 وفي استطلاع سريع أجريناه لشريحة متنوعة لمعرفة اتجاهات الرأي 
العام عن رأيهم للتطورات الجديدة بناء على وثيقة ضبط القنوات العربية، 

حيث كان سؤال الاستطلاع على النحو التالي:
- هل توافق على ضبط أداء القنوات الفضائية ؟

وقد تمحورت معظم الإجابات بما يلي:  
•   شيء جميل أن توجد رقابة على القنوات الفضائية لأنه يوجد قنوات 
يجب تشفيرها أو إغلاقها ويوجد قنوات لا تكون بها أية عيوب أو شوائب مثل 
قنوات الأخبار و الدينية و الوثائقية و أية قناة أخرى مفيدة سواء للأطفال 

أو الكبار.
الشتائم بل وتقليم  و قنوات  الإباحية  القنوات  أواف��ق على ضبط    •

أظافرها
•  الرقابة مطلوبة على القنوات الدينية التي تصدر الفتاوى من دون أي 

مرجعية شرعية .
•   نحن بحاجة إلى الخبر الصحيح الحقيقي من دون الغربلات التي تقوم 

بها بعض القنوات العربية بما تتوافق مع سياساتها أو رغباتها.
•   طبعا الهدف ربما لا يكون له علاقة  بالقنوات الإباحية والفيديو كليب 
القنوات  باعتقادنا هو تقييد  الحقيقي  الهدف  والشعوذة ولكن  والدجل 

الإخبارية الصاخبة.
•  هل الهدف هو تنظيم القنوات الفضائية أم احتوائها.

•   والله قمة المسخرة أن يهان رسول الله صلى الله عليه وسلم في إعلام 
الغير ولا يشجبون ولا يحركون ساكنا والله عيب يا وزراء الإعلام 

•   المواطن العربي بلغ سن الرشد ليميز الجيد من الردى لا داعي أن تجبروه 
على مشاهدة ما ترونه .. تأخذون المظاهر من الغرب ولا تأخذون منه عدم 

وصايتهم على ما يشاهده مواطنوهم.
•   من الضروري أن تتقيد بعض الفضائيات بالقيم والأخ��لاق فحرية 
الرأي لاتعني التجني وتهويل الأخبار وعدم تحري الدقة وعرض الأغاني 

الماجنة.

المهندس/ علي باسليمان

القنوات 
الفضائية 
نعمة أم 

نقمة؟

تمضي الأيام من دون أن تتراجع 
حركة حماس ومن دون أن تتراجع 
حركة فتح عن مواقفهما المتصلبة، 
وصولًا لحوار وطني جاد يعيد الصف 

الفلسطيني للوحدة الوطنية 
تمضي الأي��ام ولقاءات أولمرت 
الصهيوني  الكيان  وزراء  رئيس 
السلطة  رئيس  عباس  ومحمود 
دون  من  مستمرة  الفلسطينية 
أي نتائج تحقق لمصلحة الشعب 
الفلسطيني، بل الأكثر من ذلك 
الصهيوني هذه  الكيان  يستقبل 
اللقاءات بالاستمرار في مشروعه 
التصفوي لأرضنا ، وشعبنا، مستمر 
في بناء الجدار العنصري ويسرق 
أرضنا، ويصادر مياهنا ويستمر في 
بناء المستوطنات ويهود قدسنا، 
يستمر في العدوان على مدن وقرى 
الضفة الغربية ويعتقل مناضلينا 

ويغتالهم .
أما نحن في السلطة فلدينا إصرار 
على مواصلة اللقاءات العبثية مع 
أولمرت لماذا؟ نريد جواباً ، جواباً 
اللقاءات.  يقنعنا في جدوى هذه 

لم يعد مقبولًا في ظل ما يجري 
أن تستمر اللقاءات مع قادة الكيان 
أن  مقبولًا  يعد  لم  الصهيوني، 
محاصراً،  وشعبنا  الوقت  نضيع 
لم يعد مقبولًا أن يكون مشروعنا 
الوطني وقضيتنا الوطنية خاضعة 
للتجارب، لم يعد مقبولًا الهيمنة 
نقول   . الفلسطيني  القرار  على 
ال��وح��دة  نضع  ت��ع��ال��وا  للجميع 
الوطنية ضمانة مستقبل الشعب 
والقضية معاً تعالوا نبني منظمة 
التحرير الفلسطينية على أسس 
بنا  نعيد  وديمقراطية،  وطنية 
مؤسساتها، فنتجنب مجلساً وطنياً 
مركزياً  مجلساً  ننتخب  ج��دي��داً، 
جديداً، ننتخب لجنة تنفيذية نغير 
والميثاق  الفلسطيني  الدستور 
ولاعتبار  الفلسطيني  الوطني 
أن  القوى  لكل  الفرصة  يعطي 
تنضوي في إطار منظمة التحرير 
الوطنية  بثوابتنا  نتمسك  تعالوا 
وبرنامجنا الوطني المقاوم تعالوا 
حينها  جدي��دة،  انتفاضة  نصنع 

سيكون العالم معنا.

محمد رجب أبورجب

فك الحصار
 عن غزة 

مسؤولية وطنية

مع الاحداث

عشرات الآلاف يطالبون 
رئيسة الفلبين بالاستقالة

العثور على مادة سامة بغرفة 
فندق في لاس فيجاس

تمضي الأيام وغزة محاصرة وشعبها يحرم من الغذاء والدواء 
ويحرم من تلقي العلاج في الخارج، فيموت على فراشه ، ومع 
الحصار،تأتي قوات الاحتلال في كل يوم في عمليات اجتياح 
بالدبابات والجرافات، تقتل، وتدمر ، وتعتقل من تشاء تمضي 
الأيام وحالة الانقسام في الساحة الفلسطينية ما زالت قائمة 
جراء الاقتتال الفلسطيني بين أبناء الخندق الواحد حركة فتح، 

وحركة حماس .

أظهرت الزيادة الهائلة في عدد القنوات الفضائية العربية الحكومية و الخاصة التابعة لأشخاص أو مجموعات شكلت في مجملها تناقضاً 
كبيراً بين المؤيدين والرافضين لما تبثه هذه القنوات.

فالبعض يريد فضاءاً مفتوحاً يشاهد من خلاله كل شيء  فيما آخرين يريدون مشاهدة ما هو مقبول أخلاقيا ودينياً.. ولعلنا جميعاً متفقون 
بأن هذا الكم الهائل من القنوات لو أخذنا على سبيل المثال أن عددها أكثر من 300 قناة مختلفة سنجد أن عدد القنوات الخاصة بالأخبار 
لا تتعدى العشر قنوات والقنوات الخاضعة لرقابة الدول لما تنتجه من برامج ثقافية وترفيهية لاتتعدى الخمسين وعشر قنوات للأطفال 
والبرامج الوثائقية  وتظل أغلب القنوات التي تتجاوز ال� 200 لا تخضع لأية رقابة وأصبحت اليوم تهدد مجتمعنا لما تبثه من برامج لا 

تتناسب مع قيمنا وأخلاقنا.

نائب مدير عام المؤسسة المحلية للمياه والصرف الصحي بعدن المهندس أحمد بو طيبة لـ )                         ( : 

عـدن مجاري  م�شروع  تقييم  �إعادة  �لجاري  �لعام  خلال  �شيتم 

بال�شبكة«  ي�شر  الع�شوائي  والربط  البناء   « لها  المواطن  ا�شتخدام  �شوء  من  تعاني  المجاري  �شبكة 
لقاء / �صالح عكبور

المحافظة تتبنى مشروع إعادة استخدام المياه العادمة لري الحدائق
تقع على عاتق المؤسس��ة المحلية للمياه والصرف الصحي في محافظة عدن مهام كبيرة تتمثل في ثلاث 
من القضايا الرئيسية الأولى وتكمن في توفير مصادر المياه والأخرى في تنفيذ مشاريع إنشاء شبكة الصرف 
الصحي للمدن التي لا تتوفر فيها شبكات صحية للصرف وكذا إعادة تأهيل وصيانة القائم منها .. إلى جانب 
قضية هامة تتمثل في ترشيد استخدام المياه والبحث عن مصادر جديدة للمياه المعالجة للأغراض الزراعية 
. وقد اعتمدت المؤسسة في خطة برامجها العديد من المشاريع التي تسهم في تحسين خدمات . المؤسسة 

في جانب الصرف الصحي ومواكبة التطور الجاري في المحافظة .
حول ذلك النش��اط وتتبع ما يجري من مهام ومش��اريع في هذا القطاع  التقينا الأخ / أحمد بو طيبة نائب 

مدير المؤسسة المحلية لشؤون الصرف الصحي حيث قال :
أحمد بوطيبة

جانب من الاحتجاجات الحاشدة ضد الرئيسة ارويو

شرطة لاس فيجاس ومكتب التحقيقات الفيدرالي خلال تفتيش الفندق 

ناصر الشدادي

المختبرأشجار الزينة


